

**KONSEP RAHMATAN LI AL-‘ĀLAMĪN
PERSPEKTIF TAFSIR AL-MISBAH DAN IMPLEMENTASINYA
DALAM KEHIDUPAN SOSIAL DI INDONESIA
(Studi Penafsiran Surat al-Anbiyā’ Ayat 107)**

Skripsi

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian
Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Agama (S. Ag) dalam
Program Studi Ilmu Al-Qur’an dan Tafsir



Oleh:

Sholihuddin
NIM: E93215141

**PROGAM STUDI ILMU AL-QURAN DAN TAFSIR
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGRERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2019**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Sholihuddin
Nim : E93215141
Jurusan : Ilmu Alquran dan Tafsir
Prodi : Ushuluddin dan Filsafat Universitas Islam Negeri Sunan
Ampel Surabaya.

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 02 Oktober 2019
Saya yang menyatakan,


Sholihuddin
NIM. E93215141

LEMBAR PERSETUJUAN

Skripsi oleh Sholihuddin ini telah telah disetujui untuk di ujikan,
Surabaya, 02 Oktober 2019

Pembimbing I



Dra. Hj. Khoirul Umami. M.Ag
NIP: 19711102199532001

Pembimbing II



Drs. H. Umar Faruq. MM
NIP: 196207051993031003

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh *Sholihuddin* ini, telah dipertahankan di depan
Tim Penguji Skripsi
Surabaya, 02 Oktober 2019

Mengesahkan
Fakultas Ushuluddin dan Filsafat
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan



Dr. H. Kuhawi, M. Ag
1964091819922031002

Tim Penguji:
Ketua,

Dra. Hj. Khoirul Umami, M.Ag
19711102199532001

Sekretaris,

Fejrian Yazdajird Iwanebel, S. Th.I, M.Hum
199003042015031004

Penguji I,

Dr. Hj. Musyarrotah, MHI
19706141998032002

Penguji II,

Mutamakin Billah, Lc. M. Ag
19709192009



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Sholihuddin
NIM : E93215141
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin/Ilmu Al Qur'an Dan Tafsir
E-mail address : sholihuddin141@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

KONSEP RAHMATAN LI AL-ALAMIN PERSEPEKTIF TAFSIR AL-MISBAH DAN
IMPLEMENTASINYA DALAM KEHIDUPAN SOSIAL DI INDONESIA

(Studi Penafsiran Surat Al-Anbiya' Ayat 107)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 31 Desember 2019

Penulis

()
Sholihuddin

mengungkap seberapa jauh signifikansi tulisan ini. Kemudian agar tidak terjadi pengulangan dan penjiplakan, maka di paparkan pula berbagai hasil penelitian terdahulu yang dituangkan dalam tinjauan pustaka. Metode penulisan juga diungkapkan dengan tujuan agar sumber data, teknik pengumpulan data, dan analisis data dapat diketahui. Adapun pengembangannya kemudian tampak dalam sistematika penulisan.

Bab kedua memuat tinjauan umum mengenai konsep dan penafsiran *rahmatan li al-‘ālamīn* dari berbagai mufassir serta memberikan gambaran umum kehidupan sosial di Indonesia.

Bab ketiga berisi tentang biografi, riwayat hidup dan pendidikannya serta karya-karya Muhammad Quraish Shihab. Disisi lain dalam bab ini menjelaskan juga tentang tafsir al-Misbah, mulai dari sejarah penulisan, metode, corak penafsiran, hingga kelebihan dan kekurangan tafsir al-Misbah.

Bab keempat menjelaskan tentang implementasi *rahmatan li al-‘ālamīn* dalam kehidupan sosial di Indonesia.

Bab kelima Bab ini berisi kesimpulan dari apa yang telah dibahas pada bab-bab sebelumnya serta diakhiri dengan saran-saran.

pemikirannya. Mereka sangat memahami benar perbedaan-perbedaan diantara mereka, dan atas perbedaan-perbedaan itu pula mereka saling menghargai dan menghormati.

Mereka tetap berpedoman dengan pernyataan Nabi Muhammad Saw, “Jika seseorang telah berusaha maksimal menggali (berijtihat), lalu menemukan hukum syariah dan ijtihadnya benar, maka dia memperoleh dua pahala dan jika keliru dia memperoleh satu pahala.” Kemudian dari situ mereka berkata, “Pendapat kami benar, meskipun boleh jadi keliru, dan pendapat orang lain keliru, dan pendapat orang lain keliru, meskipun boleh jadi benar.” Salah satu seorang khalifah Islam terbilang sukses yang bernama Umar bin Abdul Aziz, mereka menyatakan dengan lebih tegas, “Aku tidaklah cukup bergembira jika para sahabat Nabi tidak berbeda pendapat. Jika mereka tak beda pendapat kita tak punya pilihan dan ini menyulitkan hidup.

Kemudian masih ada lagi salah satu pemikiran sangat menarik yang di kemukakan oleh pendiri madzhab fikih Maliki yaitu Malik bin Anas (wafat 796 M), pendiri madzhab fikih Maliki. Suatu saat dia diminta oleh Khalifah Abbasiyah, Abu Ja'far al-Manshur, agar buku kumpulan hadis-hadis hukum karyanya, *Al-Muwattha'* bisa dijadikan pedoman perundang-undangan yang akan diberlakukan bagi seluruh rakyat kekhalifahannya.

Sang Imam dengan tegas menolak itu sambil berkata, “Anda tentu tahu bahwa di berbagai wilayah negeri ini telah berkembang beragam tradisi hukum dengan pemimpinnya masing-masing Kalifah yang sama pada kesempatan lain mengulangi permintaan, dan sekali lagi sang Imam tetap menolaknya. Permintaan yang sama disampaikan khalifah penggantinya, Harun al-Rasyid.

Pembantu Pimpinan Kepolisian Indonesia Timur dalam bidang pembinaan mental. Selama di Ujung Pandang ini dia juga sempat melakukan berbagai penelitian; diantaranya yaitu, penelitian dengan tema “Penerapan Kerukunan Hidup Beragama di Indonesia Timur” (1975) dan “Masalah Wakaf Sulawesi Selatan” (1978).

Sekembalinya ke Indonesia, sejak 1984, Quraish Shihab ditugaskan di Fakultas Ushuluddin dan Fakultas Pasca-Sarjana IAIN Syarif Hidayatullah, Jakarta. Selain itu, diluar kampus dia juga dipercayakan untuk menduduki berbagai jabatan. Antara lain: Ketua Majelis Ulama Indonesia (MUI) Pusat (sejak 1984), sebagai anggota Lajnah Pentashih Al-Qur’an Depertemen Agama (sejak 1989), sebagai anggota Badan Pertimbangan. Dia juga banyak terlibat dalam beberapa organisasi profesional, antara lain yaitu: Pengurus Perhimpunan Ilmu-ilmu Syari’ah, Pengurus Konsorsium Ilmu-ilmu Agama Departemen Pendidikan dan Kebudayaan, dan pernah juga menjadi Asisten Ketua Umum Ikatan Cendekiawan Muslim Indonesia (ICMI).

Di sela-sela segala kesibukannya itu, dia juga terlibat dalam berbagai kegiatan ilmiah di dalam di dalam maupun luar negeri yang tidak kalah pentingnya, Muhammad Quraish Shihab juga aktif dalam kegiatan tulis menulis. Di surat kabar *Pelita*, pada setiap hari Rabu dia menulis dalam rubrik “pelita hati”. Dia juga mengasuh rubrik “Tafsir Al-Amanah” dalam majalah dua mingguan yang terbit di Jakarta, *Amanah*. Selain itu, dia juga tercatat sebagai anggota Dewan Redaksi majalah *Ulumul Qur’an* dan *Mimbar Ulama*, keduanya terbit di Jakarta. Selain kontribusinya untuk berbagai buku

- c) Pengungkapan kembali tafsir ayat-ayat al-qur'an yang telah ditafsirkan sebelumnya dalam menafsirkan suatu ayat, yang dimaksud M. Quraish Shihab adalah untuk mengkorelasikan antara ayat yang sebelumnya dengan ayat yang akan ditafsirkan, sehingga pembaca akan mudah memahami isi kandungan suatu ayat dan kaitannya dengan ayat lain. Dengan demikian akan tercipta pemahaman yang utuh terhadap isi kandungan al-Qur'an.
- d) Dalam menafsirkan setiap ayat-ayat al-Qur'an M. Quraish Shihab mengungkapkan secara panjang lebar dan mengkaitkan dengan fenomena yang terjadi dalam masyarakat yaitu dengan kenyataan social dengan sistem budaya yang ada. Misalnya dalam QS 4/ an-Nisa' ada ayat yang menjelaskan tentang poligami, karena masalah poligami ini sudah marak di masyarakat. Selanjutnya ayat yang menjelaskan tentang akal, agar manusia dapat membina akalnya dengan baik. Akal yang tidak dibina membuat manusia lupa akan dirinya, lupa akan adanya Allah sehingga banyak kerusuhan yang terjadi di dunian ini.
- e) Tafsir ini di dalam surahnya terdapat tujuan utama atau tema surah tersebut. Jadi pembaca akan dapat lebih mudah memahami isi dan kandungan al-Qur'an, karena sudah dijelaskan tujuan utama dari setiap surah.

M. Quraish Shihab adalah seorang mufassir yang tidak luput dari kekurangan. Keadaan seseorang pada lingkungan budaya atau kondisi social, dan perkembangan ilmu, juga mempunyai pengaruh yang tidak kecil dalam menangkap pesan-pesan al-Qur'an. Keagungan firman Allah dapat menampung segala

Penjelasan kata *al-'alamin* maknanya pada surat *al-Anbiyā'* ayat 701 ini, antara lain dikemukakan bahwa sementara pakar memahami kata '*alam* dalam arti kumpulan sejenis makhluk Allah yang hidup, baik hidup sempurna maupun terbatas. Jadi ada alam manusia, alam malaikat, alam jin, alam hewan dan alam tumbuh-tumbuhan, semua itu memperoleh rahmat dengan kehadiran Nabi Muhammad Saw. sang pembawa ajaran Islam.

Dengan rahmat itu, terpenuhilah hajat batin manusia untuk meraih ketenangan, ketentraman, serta pengakuan atas wujud, hak, bakat dan fitrahnya, sebagaimana terpenuhi pula hajat keluarga kecil dan besar, menyangkut perlindungan, bimbingan dan pengawasan, serta saling pengertian dan penghormatan.

Jangankan manusia, binatang dan tumbuh-tumbuhanpun juga memperoleh rahmat-Nya. Quraish Shihab dalam tafsir *al-Misbah* juga menjelaskan bahwa sebelum Eropa mengenal organisasi pecinta binatang, Rasulullah Saw. telah mengajarkan perlunya mengasihi binatang. Banyak sekali pesan beliau menyangkut hal ini, dimulai dari perintah tidak boleh membebaninya melebihi kemampuannya sampai dengan perintah mengasah pisau terlebih dahulu sebelum menggunakannya menyembelih (HR. Muslim). Beliau juga memperingatkan bahwa ada seorang wanita masuk ke neraka karena mengurung se-ekor kucing hingga akhirnya mati, tanpa memberinya makan dan tidak pula melepaskannya mencari makan sendiri (HR. Bukhari dan Muslim melalui Ibn Umar). Dalam ajaran Nabi pembawa rahmat itu, Nabi Muhammad Saw mengajarkan larangan untuk memetik bunga sebelum mekar, atau buah sebelum

- Setiadi, M. Elly. *Ilmu Sosial dan Budaya*. Jakarta: Kencana, 2011.
- Handoyo, Eko dkk. *Study Masyarakat Indonesia*. Yogyakarta: Ombak, 2015
- Syam, Nur. *Islam Pesisir*. Pelangi Aksara, 2005.
- Abdullah, Taufiq. *Sejarah Umat Islam Indonesia*. Jakarta: Majelis Ulama Indonesia, 1991.
- Sukarna, *Advanced Learners Dictionary*. Sukarna, 1990.
- Isaak, C. Alan. *Scope And Methods of Political Scienc*. 1975
- Abbas, Suderman Ahmad dan Sukardja Ahmad. *Demokrasi Dalam Perspektif Islam*. Jakarta: Pedoman Ilmu Jaya.
- Asy-Syawwi, Taufiq Muhammad. *Fiqhusy – Syura Wal Istisyarat*, Penerjemah Djamaludin. Jakarta: Gema Insani Pers, 1997.
- Hanafi, Muhammad. *Kedudukan Musyawarah dan Demokrasi di Indonesia*, Journal Cita Hukum, 2013.
- Shihab, M. Quraish. *Tafsir al-Qur'anul Karim: Tafsir Atas Surat-Surat Pendek Berdasarkan Urutan Turunnya Wahyu*. Bandung: Pustaka Hidayah, 1999.
- Oentoro, Jimmi. *Indonesia Satu, Indonesia Beda, Indonesia Bisa*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama: 2010.
- Wasim, Theria Alef. *Harmoni Kehidupan Beragama: Problem, Praktik, dan Pendidikan*. Yogyakarta: Oasis Publisier, 2004.
- Daulay, M. Zainuddin, *Konflik Sosial Bernuansa Agama di Indonesia*, Jakarta: Balitbang Depag. RI, 2003.
- Nursisto, *Membumikan Pembelajaran Agama Islam*. Yogyakarta: AdiCita:2008.

